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现状：养老机构意外风险多
对策：建立风险分担机制
近年来，越来越多养老机构中老年人人

身伤害事故见诸报端。因为缺乏科学合理的
风险分担机制，入住老年人一旦发生伤害事
故，养老机构与老年人及其家属纷争不断。
据农工民主党上海市委调查，目前入住

养老院的老人患有高血压的约占 !"#$!，患有
心脏病和骨质疏松的分别约占 %&#$!和 %'#&!，
还有部分老人患有脑血栓、白内障、关节炎、糖
尿病并发症等老年疾病，其中相当部分老人同
时患有上述多种疾病。在此背景下，骨折在养老
机构事故中发生的几率高达 ("!以上，成为
养老机构入住老人的最常见的风险。
为了自我保护，个别养老机构不得不采

取变相限制自由等极端措施，但事故仍有发
生。一些养老机构普遍加强了对老人入住的
审核要求，甚至拒绝收住失能失智老人。客观
上阻碍了养老事业的发展，也让民营资本进
入养老领域望而却步。
市政协委员、农工市委副主委金如颖透

露，在国外，比如日本早于我国迈入老龄化社
会，就采用了政府买单的方式给老人上意外伤
害保险。她建议我国也可以根据实际情况，借
鉴市总工会“职工大病互助”的方式，强制规定
购买养老机构老人意外伤害保险，对养老机构
进行风险转嫁。对购买“健康养老服务”保险可
给予一定的补贴。“保费可由被保险人、养老机
构和市福彩公益专项基金分别承担 ')%。”

现状：独生子女养老负担重
对策：建立护理保险制度
上海于上世纪 !"年代初在全国率先实

行计划生育，如今独生子女父母陆续步入老
年阶段。民盟市委的调查显示，独生子女父母
的老年生活具有四个特征：'#抚养系数低，职
业与收入较稳定，经济条件较好；*+养老需求

多元化，追求高品质和内容更丰富的老年生
活；%#家庭赡养功能弱化，对社会、社区的依
赖性增强；&#独生子女出国留学、异地求学、
就职、工作现象增多，家庭空巢期由“老年”提
前到了“中年”。
市政协委员、民盟市委副主委方荣认为，

老人的养老问题难点，一是老年护理，二是精
神慰藉。他建议借鉴国外的护理保险制度，在
新一代独生子女父母年满 &"岁时开始缴纳
费用，年满 $"岁以后或者在患重大疾病时使
用护理保险金。
此外，为了满足老人的精神慰藉需求，可

以对子女同住、近住的家庭给予政策鼓励和
引导。“比如，对与 $"岁以上老人同住或近住
的成年独生子女，可减免个人所得税或优先
购买经济适用房、优先入住廉租房；增设每年
,-$天的老人护理假；提供通勤交通补贴和
困难家庭专项补贴等等。”

现状：住房保障与养老割裂
对策：超前规划老年社区
“现在养老很大一块是居家养老，但我国

现有的住房制度及住房保障政策，和养老保
障服务是割裂的。”市政协委员胡苏云认为，
应当及早规划，在住房保障制度设计中就把
家庭养老考虑在内。

据胡苏云介绍，在一些发达国家，老
年住宅成为社区照顾的主要构成部分，
居家养老与老年住宅改造维修相结合，
配以家庭福利服务和紧急呼叫系统等社
会支持。
“比如，在法国和德国，小型养老院一般

都和所在社区逐渐融合，从标准化服务向个
性化服务转变；在新加坡，对于在家无人照顾
的老人和孩子，还设立了专门的机构———‘三
合一家庭中心’，将托老所和托儿所结合在一
起，既照顾儿童，又兼顾老人。”

她建议，上海在动迁房、经适房、公租房
和廉租房建设中，都要有适宜老年人居住和
生活的住宅的配置比例或数量，有养老机构
或床位配置，有社区养老服务中心和设施配
套，如助餐点、托老所等。
此外，在公积金政策和城市规划的总体

设计上，也要充分考虑养老服务需求。

现状：专业老年护理人员稀缺
对策：增设老年护理专业
市政协委员高向东指出，历史上对高龄

老人的照顾服务特别是生活方面的照顾，基
本上是由家庭提供的，配偶和子女是主要的
提供者。但是在今天，由于老龄化加快，个体
寿命的延长，家庭日益小型化、核心化，已经
很难满足高龄老人的照护需求。
“无奈的是，现在专业老年护理人员非常

缺乏，上海经过训练的不到 ,万人，拿到专业护
理证的更少。”高向东建议在大中专医学院校，
增设老年医学和老年护理等相关专业，为老年
服务提供大量高技能的医师和高级护理人员，
同时政府加大对为老服务人员的培训。“可制定
一套合理的培训方案，增加为老服务培训手册、老
年健康、老年护理等教材和应用书籍的出版。”
高向东还建议在医院逐步开设老年科或

老年医疗中心，老人科的医生、护士经过特殊
培训并长期给老人看病，其工作经验能更好
地处理好老年病理问题。

本报记者 潘高峰 江跃中 徐轶汝

老龄化日益加剧，养老话题无法回避。市政协委员建议———

社区规划要超前考虑养老保障问题

! ! ! !市政协委员马伊里，既是委员，也是民政
局长。昨天，针对委员们提出的养老建议，她
一一作出回应。

对于养老机构的风险分担机制建设，马伊
里透露民政部门已经在做这件事，“采取政府
出一点、养老院出一点”的形式，对进入养老院
的老人实施强制保险。“但目前这种意外伤害
保险的范围还比较窄、一般都是针对养老院有
责的情况。我们还在不断完善这一制度。”
谈到独生子女父母的养老话题，马伊里

非常赞成护理保险的制度，但她认为这个制

度没必要专门针对独生子女，因为这是一个
非常大的群体，未来的老人可能大都来自独
生子女家庭，没有必要单列出来。“具体的政
策设计，已经在和社会保障部门讨论。”马伊
里说，护理保险的钱如何缴，还需好好考虑。
“老百姓交的各种金已经很多了，负担已经很
重，不能再让老百姓交钱，我们要在已缴的钱
里面看看有没有调整比率的余地。”

养老与住房保障相结合，包括老人公寓老
人社区的建设，马伊里认为是未来养老的一种
很好的模式。“有不少企业和保险资本都对这

一块感兴趣，在崇明也已经有一些案例在做。”
但马伊里认为，面广量大、不同层次的养老，不
是单靠政府部门就能包揽的。“我们要做的是
制定政策，引导各方力量来参与，建立适应不
同层次，多样化的产品，让百姓自由选择。”

专业化护理的困境让马伊里也感到担
忧。她认为，加大培训力度、在相关院校设立
老人护理等学科是很必要的，但最关键的还
是要提高专业护理人员的待遇。“这其实是
一个综合的系统，包括了之前提到的护理保
险制度的话题。毕竟，只靠老人的退休工资
去购买专业护理服务是不现实的。如果有护
理保险的话，不但能让更多老人能够购买服
务，也能刺激这个行业的发展，来提供更好
的服务。”本报记者 潘高峰 江跃中 徐轶汝

护理保险制度已在讨论研究
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! ! ! !绿化不仅是景观，
低碳也能成为产业。市
政协委员王祥荣和王
慧敏利用会议闲暇，在
徐汇区某屋顶花园参
观。王祥荣将提出“中
国碳汇林”的提案：过
去城市造林只是为了
景观需要，如今这种
低碳也能成为产业，
不仅减轻全球气候变
暖，还能为我国储备
碳量，进行全球交易。

王祥荣委员的这
一“中国碳汇林”设想
已经得到美国迪士尼
的赞同，迪士尼将以上
海为试点逐步在全国
推广“碳汇林”。

图为王祥荣委员

$右% 在徐汇屋顶花园

向王慧敏委员介绍自

己的&碳汇林'设想

本报记者 张龙

潘高峰 摄影报道

! ! ! !本报讯 （记者 潘高峰
江跃中 徐轶汝）截至昨天中
午 '* 时 ，大会共收到提案
."*件。其中，委员提案 $,,

件，占 (%#$"/，民主党派、人民
团体和其他界别、政协专门委
员会提案 '&$件，占 '!+%"/。
在这些提案中，经济方面

的 '(,件，占 *"+,'/；城市建
设和管理方面的 *'' 件，占
*%+%./；教科文卫体方面的
*,& 件，占 *(+'!/；民主政治
建设、就业和保障、社会和谐

稳定、爱国统一战线等方面的
*,*件，占 *$+.&/。经审查，立
案 (.&件，另有 (件提案因其
内容不属于本市工作范围而
未立案，经征求提案者意见后
将用其他形式予以反映。
对已立案的提案，市政协

提案委员会将从有利于提案建
议落实的角度进行分理，并将
同类提案作适当归并，及时送
交有关部门办理。之后收到的
提案，提案委员会也将及时予
以审查并交办。

市政协十一届五次会议
共收到提案 !"#件

委员提案!建设"中国碳汇林#

今年两会上，政协委员们说出的一组组数据让
人无法平静———

本市户籍人口中，65岁及以上人口占16%，超
过200万人；80岁及以上高龄老人占老年人口的
18.1%，超过60万人。

全市独生子女家庭约350万户，占家庭总户
数的68.6%；独生子女父母约700万，占户籍人口
的49.6%。据预测，明年后每年进入60岁老年人
中，80%以上为独生子女父母。

高龄老人中，70%是部分丧失生活自理能力的
老人，30%为完全丧失生活自理能力的老人。上海
市2010年已有约42万老人需要全面照护，18万

老人需要专业护理。但目前全国拿到护理证的专业
护理人员只有2万多人，上海无疑更少。

数据背后，是委员们对上海养老事业的忧虑和
思考。怎样让更多社会力量进入养老领域？怎样让独
生子女家庭在“家庭养老无力”和“社会养老不足”的
双重困境中找到解答？怎样让养老事业与住房保障
联动发展？委员们纷纷提出建议。
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